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«Движение Первых» дало старт акции «Российский детский Дед Мороз».  

И пилотному проекту на страницах «Областной газеты»

Анастасия ГРАУЛЕ

Вчера в Екатеринбурге 
традиционно прошла 
всероссийская акция 
«Движения Первых» 
«Российский детский 
Дед Мороз». Одним 
из организаторов мероприятия 
в уральской столице стал 
гражданско-патриотический 
центр воспитания 
«Каравелла». Крапивинцы 
поздравили с наступающими 
праздниками ветеранов 
Великой Отечественной войны 
и сотрудников экстренных 
служб, которые встречают 
Новый год на работе. 
В Свердловской области акция 
проводится при поддержке 
Общественной палаты региона 
и компании «Сима-ленд».

С утра юный отряд ждет по-
строения в родном центре «Ка-
равелла». Привычный образ во-
лонтеров с костюмом и беско-
зыркой в этот раз дополняет 

зеленая толстовка с шевроном 
«Первые». Ребята готовятся к на-
сыщенному дню.

Настало время построе-
ния. Под руководством флагма-
на волонтеры формируются в 
мобильные группы, получают 
маршрутные листы, забирают 
подарки и отправляются в путь.

За день экипажи волонте-
ров посетили порядка пятидеся-
ти уральцев: ветеранов Великой 
Отечественной войны, дежур-
ных врачей и сотрудников МЧС. 
Ребята не просто пообщались 
с  каждым героем акции, но и 
вручили им подарки: продукты 
к праздничному столу, самодель-
ные елочные игрушки и свечи.

По словам организаторов, 
акция направлена на сохране-
ние исторической памяти, граж-
данско-патриотическое воспи-
тание молодежи, улучшение 
эмоционального состояния и 
усиление позитивного миро-
ощущения у пожилых людей  – 
участников Великой Отече-
ственной войны.

– Идея поздравлять участ-
ников Великой Отечественной 
вой ны с наступающим Новым 
годом появилась в нашем цент-
ре 5 лет назад, в преддверии го-
довщины 75-летия со дня Побе-
ды. А с 2023 года мы присоеди-
нились к всероссийской акции 
«Движения Первых». Я увидела 
в этом воспитательную состав-
ляющую, потому что на это вре-
мя дети становятся «Дедами Мо-
розами» и сами делают подарки, 
которые потом от всей души да-
рят. Поэтому теперь в рамках од-
ной акции у нас есть два блока: 
первый – продолжаем говорить 
спасибо участникам Великой 
Отечественной войны. Второй – 
поздравляем тех, кто на посту в 
круглосуточном режиме рабо-
тает на благо нашей Родины, – 
рассказала командор «Каравел-
лы», член Общественной пала-
ты Свердловской области Лари-
са Крапивина.

Акция «Российский детский 
Дед Мороз» вот уже второй год 
проводится по всей России. Кро-

ме Екатеринбурга волонтеры 
«Движения Первых» дарили по-
дарки и поздравили с наступа-
ющим Новым годом сотрудни-
ков экстренных служб в Сухом 
Логу, Кушве, Красноуфимском, 
Талицком городских округах 
и других муниципалитетах.  

– Мне кажется, одна из цен-
ных мыслей в философии «Дви-
жения Первых» состоит в том, 
что добро можно делать посто-
янно, не применительно к ка-
ким-то акциям, потому что до-
брым быть полезно для соб-
ственной души. Поэтому акция 
направлена на то, чтобы поздра-
вить с Новым годом представи-
телей тех профессий, которые 
в новогоднюю ночь, как прави-
ло, находятся на работе, – рас-
сказала председатель совета ре-
гионального отделения Обще-
российского общественно-госу-
дарственного движения детей и 
молодежи «Движение Первых» 
Свердловской области Ирина 
Грибан.

212 439 
человек объединяет 
Региональное отделение 
«Движения Первых» 
Свердловской области

В том числе 186 994 обучающихся 
и 25 445 наставников. Местные 
отделения Движения открыты 
в 73 муниципалитетах, создано 
1 258 первичных отделений. 
Первичные отделения 
открываются в школах, 
организациях СПО, вузах, 
в учреждениях молодежной 
политики, дополнительного 
образования, культуры, спорта 
и на предприятиях. Задача 
Движения – консолидировать 
усилия государства и социальных 
институтов для создания единого 
воспитательного пространства 
детей и молодежи в системе 
образования и за ее пределами.

Около 

80  
тысяч 

уникальных участников 
вовлечены в проекты 
«Движения Первых» в 2024 году

На проведение мероприятий 
из федерального бюджета 
было выделено 17,8 млн рублей. 
В окружных и Всероссийских 
выездных мероприятиях в рамках 
флагманских проектов приняли 
участие 425 активистов «Движения 
Первых» Свердловской области. 
В 65 муниципалитетах области 
созданы координационные советы 
по взаимодействию с Движением.  

103  
заявки 

от муниципалитетов 
Свердловской области 
на участие в грантовом конкурсе 
«Движения Первых» принято 
к рассмотрению в 2024 году

По результатам экспертизы 
были поддержаны 10 проектов 
на общую сумму 31 759 000 руб. 
Также первичные отделения 
региона приняли активное 
участие в конкурсе первичных 
отделений: от области было подано 
406 заявок. Победителями стали 
65 первичных отделений, которые 
выиграли 14 200 000 рублей 
на развитие своих учреждений 
и инициатив.

Новогодний  
экипаж добра

Пилотный выпуск совместного 

проекта с региональным 

отделением «Движения Первых» 
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Сцена из новогоднего спектакля «Тайна Уральских гор»
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Наследники Крапивина 
взяли курс на Бажова
«Каравелла» по-своему завершила юбилейный год 

автора уральских сказов 

В Центре гражданско-
патриотического воспитания 
«Каравелла» поставили 
новогодний спектакль 
«Тайна Уральских гор», 
посвященный 145-летию со дня 
рождения П.П. БАЖОВА. 
Проект поддержали 
министерство культуры 
Свердловской области, 
департамент внутренней 
политики Свердловской 
области, Уральский 
государственный театр эстрады 
и Благотворительный фонд 
«Бажов».

В организации театраль-
ной феерии участвовало более 
150  актеров, которыми на время 
стали воспитанники «Каравел-
лы», их родители, сотрудники 
и педагоги Центра. 

«Мы готовились к этому це-
лый месяц!» – заявила Лари-

са Крапивина, командор центра 
«Каравелла», исполнительница 
роли Хозяйки Медной горы и по 
совместительству автор сцена-
рия. По ее словам, главной слож-
ностью в процессе постановки 
было отсутствие у большинства 
участников актерских и танце-
вальных навыков. 

«Наши ребята – волонте-
ры, спортсмены, фехтовальщи-
ки, журналисты, но никак не ак-
теры», – призналась командор. 
Однако это не помешало им пе-
редать уникальную атмосфе-
ру сказов Бажова – знаменитые 
«Каменный цветок», «Огневуш-
ка-поскакушка», «Серебряное ко-
пытце», «Сказ о великом Поло-
зе», «Синюшкин колодец» и «Хо-
зяйка Медной горы».

В основу представления лег 
сюжет «Каменного цветка» – пер-
вого сказа знаменитого сборника 
П.П. Бажова «Малахитовая шка-
тулка». 

Главный герой, начинающий 
камнерез Данилка Недокормыш, 
встретил свою любовь  – милую 
Катю Летемину. Дело близилось 
к свадьбе, но молодой паре ме-
шала лишь одна деталь  – прин-
ципиальное желание Данилы 
найти каменный цветок (так он 

мечтал постичь красоту камня). 
Юноша даже согласился навсег-
да стать мастером Хозяйки Мед-
ной горы, лишь бы прикоснуться 
к мечте. Вот только возлюблен-
ной он об этом ничего не сказал...

 Катя (как, впрочем, любой 
нормальный человек) не поня-
ла, куда пропал ее жених. Вроде, 
совсем недавно они говорили о 
свадьбе. Девушка самоотвержен-
но решила пойти на поиски Да-
нилы и на своем пути (терни-
стом, надо заметить) встретила 
главных героев уже совершенно 
других сказов Бажова: Огневуш-
ку-поскакушку, колдунью Си-
нюшку, Великого Полоза. 

Сказочные попутчики как 
один провоцировали Катю при-
влекательной перспективой 
обогатиться: «Да сдался же те-
бе этот Данила! Я вот тебе золо-
то дам, не ходи ты за ним». Но 
у Кати стальной характер – на 
хит рые манипуляции девуш-
ка не повелась. Любовь – вот ее 
главная ценность. Данила – вот 
ее единственный ориентир. Ка-
тя пришла в каменное царство, 
потребовала вернуть своего же-
ниха и этим сильно поразила 
Хозяйку. Смелость и настойчи-
вость сделали свое дело – Дани-
ла вернулся к возлюбленной. Те-
перь он понял, что никакое «ма-

стерство» не имеет ценности, ес-
ли дома тебя никто не ждет. Мо-
раль серьезная. И передать ее по-
лучилось именно за счет объе-
динения сказов.

«Каравелле» удалось успеш-
но адаптировать уральскую ли-
тературную классику на совре-
менный лад. Мне понравилось, 
что историю родного края можно 
представить творчески, смело, со 
вкусом и что этим реально инте-
ресуются мои сверстники из «Ка-
равеллы».

Алёна КВАСОВА,  
Школа юного 
журналиста УрФУ

Их главные 
качества
Какая-то неуверенная в этом 
году зима. Начав с приличных 
морозов еще буквально 
в середине осени, она 
расслабилась, пустила, кажется, 
все на самотек – выпавший снег 
таял и превращался в лужи 
и в лед. Потом снова немного 
набросала снега и поморозила, 
но без упорства и как будто 
осторожно.

Такой образ зимнего сезона 
в некоем диссонансе, как мне 
показалось, с характерами 
ребят, которые стали героями 
данного выпуска. И, прежде 
всего, это, конечно, герои 
в прямом смысле слова – 
подростки, совершившие 
настоящие гражданские 
подвиги. Как проходило их 
награждение накануне Дня 
Героев Отечества, можно 
прочитать здесь.

Целеустремленность, 
ответственность, творческий 
подход – эти качества 
обязательно присутствуют 
и в характерах тех, кто готовил 
материалы для юнкоровского 
проекта «ОГ-ого!» и не только 
в этом месяце и в этом 
учебном году, но и весь 2024 
календарный год. Число таких 
юных корреспондентов более 
сотни, и представляют они 
самые разные уголки Среднего 
Урала. Чтобы понять масштабы 
сотрудничества нашего проекта 
с детскими медийными 
организациями, в этом выпуске 
мы решили представить его 
в виде карты с отмеченными 
на ней населенными пунктами, 
откуда получали заметки, 
репортажи, зарисовки. 

Начинающим журналистам 
интересны самые разные темы: 
достижения в науке и спорте, 
учеба и семейные традиции, 
искусственный интеллект 
и народная культура. Потому 
что современный человек 
просто не может быть 
односторонне развит, если 
он желает чего-то добиться 
в жизни. 

А настоящая зима – она, 
конечно, еще покажет свой 
характер. Но нам к этому 
не привыкать. И новогодние 
праздники пусть будут у всех 
яркими и запоминающимися, 
насыщенными интересными 
событиями.

Светлана 
ЛЕБЕДЕВА,  
руководитель 
проекта

В человеке есть активное 

творческое начало,  

с которым связано  

познание.

 Н.А. БЕРДЯЕВ
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От юнкоровских 
публикаций  
к бюджету журфака

Меня зовут Мария МУХЛЫНИНА, сейчас я учусь на первом 
курсе факультета журналистики УрФУ. В этом году я сдала ЕГЭ 
по литературе и дополнительное вступительное испытание 
по журналистике на 100 баллов, что помогло мне набрать 
297 баллов в сумме и поступить на бюджет. В формате 
своеобразного интервью с самой собой я хочу немного 
рассказать о своей юнкоровской деятельности и начале  
учебы в университете. 

– Почему факультет журналистики? 
– Я три года была юнкором в Школе юного журналиста при УрФУ, а также 

посещала студию «Проба пера» во Дворце молодежи. Успела попробовать 
себя в разных медианаправлениях: радио, видео, тексты. Мои материалы 
публиковали в изданиях: «Областная газета», «Плотинка» и «Пять углов», 
некоторые выигрывали на всероссийских конкурсах. Я познакомилась 
с настоящими профессионалами, которые горят своим делом, и поняла, что 
журналистика – точно мое. 

– Что ближе из медийных направлений? 
– Письменный формат. При создании текста у автора есть возможность 

более глубоко представить свои мысли и идеи. Он не может, как в видео, 
использовать жесты, мимику и интонацию, ему нужно описать события, 
создать образ героя только с помощью слов. А это открывает возможности 
для экспериментов с языком, стилем и со средствами художественной 
выразительности. Кроме этого, из плюсов работы с текстом я могу выделить 
мобильность. Если при съемке репортажа или интервью необходимо 
иметь целую команду и технику, то при создании письменного материала 
достаточно одного человека, а из техники – только диктофон.

– О сотрудничестве с «Областной газетой».
– Благодаря проекту для юнкоров «ОГ-ого!» начинающие журналисты 

со Свердловской области имеют возможность публиковать свои тексты 
как в печатном виде, так и в электронном. Сейчас очень мало ресурсов, где 
принимают материалы юнкоров, и данный проект стал для меня отличной 
возможностью получить публикации, необходимые для портфолио 
и поступления в университет. На дополнительном вступительном испытании 
в УрФУ просят показать портфолио, в которое входят публикации, дипломы 
конкурсов, рекомендации от СМИ. У меня была характеристика-рекомендация 
от «Областной газеты» за активное участие в проекте «Ог-ого!». Также там 
задают вопросы по журналисткой тематике. Из-за того, что я уже на практике 
попробовала себя в этой сфере, мне было довольно просто рассуждать 
о современном развитии СМИ и журналистской этике. 

– Юнкоровская деятельность помогла в сдаче ЕГЭ по литературе 
на 100 баллов? 

– Умение писать материалы развивает язык, насмотренность, учит 
красиво и грамотно выражать свои мысли, что необходимо для сочинений на 
экзамене. В журналистике мы анализируем события, героев, обстоятельства, 
что очень похоже на анализ литературных персонажей, хотя тексты 
в литературе, конечно, более художественные. 

– Легко ли учиться на первом курсе журфака? 
– Благодаря юнкоровскому прошлому мне было легче, чем остальным, 

на практическом предмете, связанном с выпуском учебной газеты. Я уже 
знаю различные журналистские жанры и умею в них работать, что помогло 
мне быстро ориентироваться в заданиях от преподавателя. А на дисциплине 
«Введение в журналистику», слушая лекции, я понимала, что все это мне уже 
знакомо на практике. 

Мария МУХЛЫНИНА, 
1 курс факультета 
журналистики УрФУ

Т.А. Соколова, студия молодежной журналистики 
«Проба пера» Дворца молодежи, г. Екатеринбург
Е.В. Грудцинова, студия журналистики «Nавигатор», 
учреждение МБУ ДО «ЦВР «Социум», г. Екатеринбург 
С.В. Лебедева, медиацентр «Класс» МАОУ гимназия 
№177, г. Екатеринбург 
И.Г. Соловьева, медиацентр МАОУ СОШ №97  
им. А. В. Гуменюка, г. Екатеринбург  
А.А. Чехомова, студия молодежных медиа «Громко!»,  
г. Екатеринбург  
Л.В. Иванова, пресс-центр школы №166, г. Екатеринбург
Е. Могильникова, специалист по коммуникациям 
«Движения Первых» в Свердловской области
С.Г. Вострикова, редактор газеты «Алапаевская искра»,  
г. Алапаевск
В.С. Овчинникова, Творческое объединение  
«Школа журналистики» МАОУ «Артинский лицей», п. Арти
Н.В. Ладилова, МАОУ «Байкаловская СОШ», п. Байкалово
О.А. Соколова, МОУ Байновская СОШ, с. Байны 
Т.С. Кузнецова, кружок допобразования «Школьная 
жизнь», Бакряжская СОШ, с. Бакряж, Ачитский район
Т.А. Каминская, инклюзивная студия медиатворчества 
«Компас», г. Березовский 
Н.А. Шмидько, газета Белоярского района «Новое 
знамя», п. Белоярский
М.А. Посохова, СОШ №14, п. Гагарский,  
Белоярский район
Н.Э. Сафонова, мультимедийная студия «В кадре»,  
МАОУ СОШ №8, п. Буланаш, Артемовский район
О.А. Шапкина, отряд волонтеров культуры 
при Верхнесалдинской ДШИ, г. Верхняя Салда
И.М. Лучникова, руководитель телестудии «Яркий миг», 
школа №2, г. Верхняя Салда
Л.Г. Агамагомедова, газета «Новая жизнь», г. Верхотурье
Е.А. Вяткина, пресс-центр «Переплет» МАОУ СОШ №24,  
пгт Горноуральский
А.Ш. Мирошникова, медиагруппа «Прищепка»  
МБУ «Центр по работе с молодежью», г. Дегтярск
А.В. Мучник, городская газета «ПятницаPRO», 
ГО Заречный
А.И. Мехрякова, сообщество юных корреспондентов 
Ивделя «STARt», г. Ивдель

В.А. Карпов, медиацентр «Первые в девятой», г. Ирбит
В.В. Редникова, медиацентр «Ярко» СОШ № 21,  
г. Каменск-Уральский
В.В. Богослов, медиастудия «Поколение»,  
г. Каменск-Уральский
С.О. Котова, медиацентр «Лицей life», лицей №5,  
г. Камышлов
С.В. Озорнин, газета «Камышловские известия»,  
г. Камышлов
М.В. Палецких, объединение «Журналистика» ДООЦ,  
г. Карпинск
Г.Р. Трофимова, школьный медиаканал «Калач ТВ»,  
с. Килачевское, Ирбитский МО
А.В. Бабушкина, молодежный информационный центр 
«MediaHub», г. Краснотурьинск
Д.А. Варенцова, средняя школа №2, г. Красноуфимск
Т.А. Кадцина, газета «Шестой элемент» Центра детского 
творчества, г. Лесной
О.В. Севрюгина, газета «Слово молодым» Центра 
развития образования Управления образования,  
г. Невьянск
В.В. Зайцев, медиашкола ШКИТ, г. Нижний Тагил
К.А. Гайдей, пресс-центр школы №4, г. Новая Ляля
Н.А. Колодюк, Центр развития детей и молодежи,  
г. Первоуральск
М.А. Полищук, детская творческая студия «На связи»,  
ЦРТ им. Н.Е. Бобровой, г. Полевской 
Т.А. Абрамович, молодежная телевизионная студия 
«ЧеК!», г. Полевской
С.А. Привалова, газета «Пышминский патриот»  
МБОУ ПГО Пышминская СОШ, пгт. Пышма
О.Ф. Силачева, медиастудия «Спектр», МАУ ДО «ЦДО»,  
г. Ревда
Л.С. Журавлева, СОШ №15, п. Рефтинский
Е.Т. Карпушева, пресс-центр Движения  
«Зелёный дозор», г. Североуральск
А.Ю. Бикмуллина, объединение «Эдельвейс-МЕДИА»,  
г. Серов
Е.В. Ваторопина, журнал «Friendship», СОШ №1,  
г. Сысерть
О.О. Смолина, студия журналистики «Арт-Медиа»,  
г. Талица
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Паспорта вручили активистам
Это символ самостоятельности и ответственности

Всероссийская программа 
«Мы – граждане России» 
помогает сделать процесс 
получения паспорта 
незабываемым. В День 
Конституции, 12 декабря, 
40 юных активистов 
«Движения Первых» 
из разных уголков Среднего 
Урала получали свои первые 
паспорта в Законодательном 
Собрании Свердловской 
области. Этот день стал очень 
значимым для ребят, он 
символизирует не только 
вступление их в новую 
жизнь, но и осознание своей 
роли в обществе.

«Движение Первых» актив-
но занимается вовлечением под-
ростков и молодежи в полити-
ческую и общественную жизнь 
страны. Получение паспорта – 
не просто формальность, а важ-
ный шаг к самостоятельности и 
ответственности. У молодых лю-
дей прибавилось и гражданских 
прав, и обязанностей.

– На церемонии получения 
паспорта я испытала легкое вол-
нение, радость и гордость. Ведь 
так приятно осознавать, что те-
перь я официально являюсь 
гражданином России, – подели-
лась своими эмоциями Верони-
ка Соколовская из школы №25, 

расположенной в закрытом ад-
министративно-территориаль-
ном образовании Свободный. 

Активисты имели возмож-
ность пообщаться с представи-
телями власти, в частности с ис-
полняющей обязанности мини-
стра образования и молодежной 

политики Свердловской обла-
сти Светланой Тренихиной, за-
дать вопросы и обсудить акту-
альные для молодежи темы. А 
Людмила Бабушкина, председа-
тель Законодательного Собра-
ния Свердловской области, вру-
чив ребятам паспорта, высказа-
ла пожелание:

– Надеюсь, что этот документ 
даст вам возможность достой-
но нести по жизни звание граж-
данина Российской Федерации, 
гражданина нашей страны. Се-
годня у вас появляется ответ-
ственность за свои поступки и 
поступки своих товарищей. Се-
годня вы стали немножко взро-
слее. Думаю, что, несмотря на 
это, вы все равно будете обра-
щаться за советом к вашим роди-
телям и наставникам.

Получив паспорта, ребята 
произнесли торжественное обе-
щание на верность Родине. Пра-
во прочесть обещание предоста-
вили Алексею Гаврилову из Ара-
мили. После церемонии вруче-
ния молодые активисты отпра-

вились на экскурсию по зданию 
Законодательного Собрания. 
Это была уникальная возмож-
ность познакомиться с историей 
здания, а также узнать о работе 
законодательных органов вла-
сти. Экскурсия позволила участ-
никам лучше понять, как прини-
маются законы и какие процес-
сы лежат в основе государствен-
ной политики.

Событие, прошедшее в рам-
ках одного из проектов «Движе-
ния Первых», является приме-
ром того, как молодежь может 
активно участвовать в жизни об-
щества и развивать демократи-
ческие институты. День Консти-
туции всем участникам торже-
ственной церемонии запомнит-
ся не только как праздник, но и 
как день начала нового этапа в 
жизни этих молодых людей, го-
товых к активным действиям и 
переменам.

Дарья ШУЛЕШОВА, 
школа №25, 
ГО ЗАТО Свободный
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Матвей Глазков и Игнат Бозеев

Дарья Шулешова с врученным ей паспортом

Герои нашего поколения
Настоящие поступки настоящих будущих мужчин

Награждение детей, 
совершивших гражданские 
подвиги, прошло в Доме 
Севастьянова накануне 
Дня Героев Отечества, 
который отмечался 
9 декабря. Ребятам вручили 
особые медали, а после 
официальной церемонии 
им была проведена 
экскурсия по зданию –
символу Екатеринбурга. 

Задумайтесь: что бы вы сде-
лали, если бы на ваших гла-
зах горел дом с беспомощной 
старушкой внутри? Какие дей-
ствия предприняли, если бы ря-
дом с вами человека ударило то-
ком, или, к примеру, несколь-
ко пьяных мужчин приставали 
к девушке? Мне кажется, даже у 
взрослых людей появились бы 
сомнения в собственных силах. 
Однако даже тени этих сомне-
ний не было у ребят, действия ко-
торых можно считать настоящи-
ми подвигами. В торжественной 
обстановке 5 декабря в Доме Се-
вастьянова, где сейчас резиден-
ция свердловского губернатора, 
медали им вручили заместитель 
губернатора Свердловской об-
ласти Дмитрий Ионин, началь-
ник Главного управления МЧС 
России по Свердловской области 
Виктор Теряев, член Совета Фе-
дерации Виктор Шептий, заме-
ститель министра образования 
и молодежной политики СО – ди-
ректор департамента молодеж-
ной политики Денис Протасов. 

Церемония проходила в исто-
рическом зале. Здесь же в 2013 го-
ду принимали Президента Рос-
сии Владимира Владимировича 

Путина. Это подчеркивает важ-
ность мероприятия, которое про-
водится уже 11-й раз. Зал пред-
ставляет из себя большую комна-
ту с круглым столом, на нем были 
расставлены угощения. 

Присутствующим рассказа-
ли, что за этот год по стране все-
го награждено 38 ребят-героев, 
из них 9 – свердловчане. Их при-
гласили в будущем стать сотруд-
никами МЧС, так как «первый эк-
замен они уже сдали». 

Ребят наградили медалями 
«За мужество». Перед вручени-

ем каждой ведущая кратко опи-
сывала подвиг, который совер-
шил юный герой, вгоняя в кра-
ску и без того смущенных ребят. 
Скромность – то, что объединя-
ет абсолютно всех отличивших-
ся. Матвей Глазков и Игнат Бо-
зеев рассказывают свою исто-
рию как что-то само собой разу-
меющееся:

– Мы рыбачили недалеко от 
города, потом пошли в магазин 
и вдруг услышали взрыв. Ока-
залось, что мужчина, забрасы-
вая удочку, зацепил линию элек-

тропередач, и его ударило то-
ком. Сначала мы испугались, но 
все равно двинулись к месту про-
исшествия. Вызвали скорую по-
мощь, а пока ждали ее, успока-
ивали мужчину, который нахо-
дился в шоковом состоянии. 

Что же еще может объеди-
нять юных героев? Вот какой от-
вет на этот вопрос мне дал Вик-
тор Теряев:

– Сложно составить четкий 
собирательный образ, посколь-
ку ситуаций было очень много, 
и люди в них выглядели по-раз-

ному. Конечно, в первую очередь 
они добрые, порядочные ребята, 
которые действительно искрен-
не хотели прийти человеку на 
помощь. Я не исключаю, что мо-
лодые люди, которые учатся и ве-
дут себя не так хорошо, как хоте-
лось бы их родителям, зачастую 
проявляют свои лучшие сторо-
ны именно в критических ситу-
ациях, что позволяет им спасать 
человеческие жизни. 

А Виктор Шептий, один из 
инициаторов данной церемо-
нии, отметил, что во времена его 
юности такие мероприятия не 
проводили. В лучшем случае в 
школе на линейке могли вывести 
кого-то и рассказать, какой он со-
вершил подвиг, но государствен-
ные награды детям не вручали. 

– На мой взгляд, первосте-
пенная функция таких цере-
моний – поблагодарить ребят в 
присутствии их семей. Потому 
что такие дети – настоящая се-
мейная гордость, а награда, по-
лученная ими, скорее всего ста-
нет семейной реликвией. В шко-
лы ребят-героев будет разосла-
на информация об их подвигах, 
им будет предложено выступить 
в рамках проекта «Разговоры о 
важном». 

Виктор Анатольевич в разго-
воре со мной также отметил, что, 
по его наблюдениям, эти ребята 
уважают своих родителей, а ро-
дители уважают их. И это, по его 
мнению, еще раз доказывает, что 
в хороших семьях воспитывают-
ся хорошие люди. 

Яков КУЦИН, 
юнкор фонда 
«Золотое сечение»
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Династия 
многодетных мам
В Год семьи удача на их стороне

Специальный этап 
викторины «Опорный 
край» по инициативе 
Свердловского отделения 
«Союза женщин России» 
в уходящем Году семьи был 
проведен в День матери, 
отмечавшийся в конце 
ноября. Участниками его 
стали только счастливые 
обладательницы почетного 
знака «Материнская 
доблесть», которым 
награждаются многодетные 
мамы, воспитавшие пять 
и более детей.

Сразу две представительни-
цы моего родного города Камен-
ска-Уральского не просто при-
сутствовали там, а стали облада-
тельницами классных призов. У 
первой, Любови Васильевны Ус-
мияновой, пятеро детей: четыре 
дочери и один сын, все уже взрос-
лые, а у второй, Ольги Сергеевны 
Усмияновой, их семеро: четы-
ре сына и три дочери, а в февра-
ле будет восьмой ребенок. При-
ходятся женщины друг другу, со-
ответственно, матерью и доче-
рью, и получается династия мно-
годетных мам! Мне стало инте-
ресно узнать про их жизнь, поэ-
тому я немного пообщался с ка-
ждой из них.

Сразу поясню: Ольга Серге-
евна Усмиянова во втором ту-
ре викторины выиграла автомо-
биль, что стало огромным под-
спорьем для ее семьи в целом.

– Лично я ехала просто посмо-
треть концерт, – делится Ольга. – 
Когда мы увидели наш номер сре-
ди выигравших, я была в шоке. 
Раньше иногда я сидела и дума-
ла о машине, ведь в свою старую 
все мы уже давно не помещаем-
ся. Для меня это знак, что все-таки 
надо будет сдать на права.

Семья Усмияновой-младшей 
живет очень дружно. Дети стара-
ются друг друга не обижать, стар-
шие приглядывают за младши-
ми, все семейные обязанности 
распределяют по справедливо-
сти, делятся друг с другом секре-
тами, поддерживают, если нужно.

– Для меня главное – воспи-
тать каждого Человеком, чтобы 
был отзывчивым, милосердным. 
Иногда замечаем на улице бабуш-
ку, видно, что ей тяжело, она еле- 
еле передвигается. Я говорю сыну 
или дочери: «Давай поможем сум-
ку донести?» Ребенок соглашает-
ся. В следующий раз он поможет 
уже сам, без мамы. Дети испыты-
вают радость от того, что помогли 
кому-то, – говорит Ольга.

В каждом ребенке есть свои 
таланты и способности, и в этой 
семье их стараются раскрыть. На-
пример, Никита (15 лет) учится в 
спортивной школе олимпийско-
го резерва и мечтает стать про-
фессиональным футболистом, 
а одна из дочерей, Дарья (12 лет), 
ходит в художественную школу 
и уже проходит там профессио-
нальную программу обучения.

Большую семью Ольга не 
планировала. Хотела как у всех: 
мальчика и девочку. Но у жизни 
были свои планы, и женщина од-
нажды поняла, что ее счастье в де-
тях, и чем их больше, тем лучше. 

Поговорил я и с Любовью Ва-
сильевной Усмияновой. Приз 
она получила поскромнее, но 
тоже вполне полезный – смарт-
фон. О себе она рассказала, что 
сразу после окончания Нижнета-
гильского педагогического учи-
лища пошла работать в деревен-
ский детский сад. 

– Еще в детстве я хотела стать 
воспитательницей, – вспомина-
ет Любовь Васильевна. – Отучи-
лась и приехала в деревню Боль-
шая Грязнуха, где тогда специ-
алистов не было, поэтому мне 
очень обрадовались. Сам дет-
ский сад я еле-еле нашла: какая -

-то простая изба, внутри ниче-
го нет, даже игрушек, стены не 
оформлены. Стала этим всем за-
ниматься. Группа была разновоз-
растная, трудно. Мне нужно бы-
ло и с маленькими детьми зани-
маться, и подготавливать боль-
ших ребят к школе.

При этом у Любови Васи-
льевны было свое хозяйство со 
скотиной и огородом. Помогали 
со всем справляться собственные 
дети. И сейчас они ее не забыва-
ют, стараются приезжать в вы-
ходные, помогают. Теперь внуки 
подросли, и любая работа вместе 
делается быстрее. 

Егор НЕЧЕВ, 
медиастудия 
«Поколение», 
г. Каменск-
Уральский
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Машинист –  
это звучит гордо!
Романтическая, но очень 
непростая профессия
Путешествуя по железной дороге, мы обычно не задумываемся,  
что машинист, который ведет поезд, несет огромную 
ответственность прежде всего за безопасность передвижения сотен 
пассажиров. Это особенная профессия. 

На более полутора десятках железных дорог страны, 
каждая из которых имеет свою категорийность, трудится 
более 900 тысяч специалистов. Свердловская железная дорога 
причислена к первой категории. Машинисты, которые работают 
на ней, относятся к Свердловской дирекции тяги. Юнкорам, 
среди которых была и я, выпала возможность встретиться 
с ее представителями в начале декабря в Доме журналистов. 

Заместитель начальника Свердловской дирекции тяги Елена 
Пинигина рассказала, что в задачи этого подразделения входит 
обеспечение тягой работников локомотивных бригад для 
бесперебойной доставки грузов и перевозки пассажиров. В СвЖД 
к данному подразделению относятся более 11 тысяч человек. 
Не обошлось в разговоре без обсуждения технических новинок 
в данной сфере:

– Интересная история – беспилотные поезда, которые уже 
сегодня тестируются в Москве. На сегодняшний день машинист 
этого поезда выступает неким оператором, который сидит 
в светлом красивом офисе и следит, чтобы все системы работали 
как надо, – пояснила Елена. – В большей степени это будет 
востребовано в пассажирских перевозках, в 2026 году такие 
поезда планируется ввести в массовую эксплуатацию.

Отдельное внимание спикеры уделили кибербезопасности. 
В такой масштабной компании, как РЖД, существует 
беспрецедентное количество информационных систем, 
по которым планируются перевозка грузов, график движения и 
многое другое. Ежедневно компания в прямом смысле отбивается 
от более чем 150 вторжений в свои системы, над их защитой 
работает специальная команда. 

Среди привлекательных нововведений компании РЖД 
для своих сотрудников можно назвать льготную ипотеку, 
корпоративное жилье, санаторно-курортное лечение, 
бесплатный проезд раз в год в отпуск. Самое главное – индексация 
заработной платы, которая происходит минимум дважды в год. 

Интересно, что на разные вопросы о железной дороге 
отвечали не только присутствовавшие на пресс-конференции 
спикеры, но и машинисты, их жены и дети – в документальном 
фильме, который показали юнкорам. И это не случайно. Елена 
Пинигина рассказала о поддержке семей машинистов.

– Мы пишем благодарственные письма женам машинистов 
за то, что они понимают всю ответственность, которую берут 
на себя их супруги на работе, лишний раз не просят вести 
ребенка на занятия секции или делать домашние дела. Часто 
мы приглашаем жен и детей машинистов на церемонии 
награждения, чтобы вся семья ощущала гордость за их работу. 
Детям постарше мы проводим экскурсии по депо, показываем 
паровозы, локомотивы. Это очень важно, когда семья понимает, 
чем занимается ее глава. 

Познакомившись с особенностями этой профессии, удалось 
проникнуться атмосферой железных дорог, которые очень 
важны для нашей огромной страны, почувствовать ту романтику, 
какую ощущают машинисты, встречая рассветы и закаты 
на своей работе. Отныне каждый раз, путешествуя на поезде, 
мы будем понимать, какой труд многих людей за этим стоит.

 
Алиса ДОМНИНА,  
гимназия №2,  
г. Екатеринбург
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Семья Ольги Усмияновой

Ольга во втором туре викторины выиграла автомобиль
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Сказы сродни самоцветам
В городах Среднего Урала прошел показ фильма  
«Бажов. Одолженное время» 
Премьера фильма о терниях 
судьбы великого уральского 
сказителя прошла 
в Камышлове 17 декабря 
в кинотеатре «Сорокалетка». 

Мне как жителю этого горо-
да имя Павла Петровича Бажо-
ва знакомо не понаслышке: здесь 
он с 1914 по 1917 год преподавал 
русский язык в духовном учили-
ще, затем в 1917 году был комис-
саром просвещения, городским 
главой, писал для газеты «Крас-
ный путь». Павел Петрович Ба-
жов – это, можно сказать, ураль-
ский Пушкин, которого читают 
не только дети, но и взрослые. 
Каждый уралец знает о Дани-
ле-мастере, Хозяйке Медной го-
ры. В Камышлове чтут и помнят 
Павла Петровича Бажова, одна из 
улиц города носит его имя, в его 
честь названа детская библиоте-
ка, а в 2021 году установлен па-
мятник. 

Однако мало кто знает, через 
что пришлось пройти Павлу Пе-
тровичу для того, чтобы мир уви-
дел эти истории о сокровищах 
уральской земли. И да, речь не о 
камнях, ведь давно известно, что 
главное сокровище – это люди.

Фильм «Бажов. Одолженное 
время» был снят при поддерж-
ке благотворительного фонда 
«Бажов», режиссер Андрей Ким, 
продюсер Сергей Полыганов. В 
начале картины показан диа-
лог с младшей дочерью писателя 
Ариадной Бажовой-Гайдар, кото-
рая изначально была против соз-

дания такого фильма. Что же ее 
подтолкнуло к помощи в съем-
ках? Она решила, что такие не-
простые моменты истории ее се-
мьи, как 1937 год, обязательно на-
до вспомнить, чтобы предотвра-
тить повторение этих событий в 
будущем. Такая философия зада-
ла серьезный тон всему дальней-
шему повествованию.

По ходу развития сюжета ста-
новится ясно, что Павлу Петро-
вичу и его семье пришлось стол-

кнуться с немалыми проблема-
ми, которые нужно было пре-
одолеть. Это была совсем другая 
эпоха: ложные доносы, внезап-
ные аресты, безграничная власть 
НКВД и многое другое, о чем на-
ше поколение знает только по 
учебникам и фильмам. Один 
из ключевых эпизодов – сон Ри-
ды (так называли дочь Бажова в 
фильме), девочка вместе с папой 
убегает от солдат НКВД. Коман-
дир отряда приказывает: «Огонь 

по листам! Прицельно!» Для Ри-
ды папины заметки на бумаж-
ных листках были сродни само-
цветам. Именно их она пыталась 
спасти во сне. 

Но еще Михаил Булгаков 
утверждал: рукописи не горят. 
Сказы-самоцветы сохранятся. 
Через особый прием режиссера – 
героев, смотрящих в камеру на 
нас, зрителей, каждый будто бы 
становится участником тех со-
бытий: членом пионерского от-

ряда, солдатом НКВД в доме Ба-
жова или случайным прохожим. 
Впечатлили операторская работа 
и игра актеров. Вместе с Павлом 
Петровичем и его дочерью Ри-
дой, роли которых блестяще ис-
полнили Леонид Платонов и Ва-
ря Феоктистова, мы проживаем 
события той эпохи. 

Зрители поделились своими 
отзывами. Каждого зацепило в 
фильме что-то свое: кому-то за-
помнился страшный сон Риды, 
кто-то был впечатлен сценой в 
классе и монологом однокласс-
ника Риды – Коли, чьи родители 
также стали жертвами репрес-
сий. Некоторые были пораже-
ны безразличием окружающих 
в эпизоде исключения героя из 
партии, а кого-то задел за живое 
ключевой момент «перемотки» 
времени в начале фильма.

Для нас и многих наших ро-
весников этот фильм стал откры-
тием, ведь о том переломном го-
де жизни Бажова мы мало что 
знаем. Картина заставляет заду-
маться о том, что если жизнь дает 
второй шанс – «одолженное вре-
мя» – то это не просто так, значит, 
миссия человека еще не заверше-
на. Мы уверены, что этот фильм 
однозначно будет интересен и 
старшеклассникам, и более стар-
шему поколению зрителей.

Степан ЗАЙКОВ,  
Артем КОТОВ,  
юнкоры медиацентра 
«Лицей life», 
г. Камышлов
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Музейные символы области
Их изображения обработала нейросеть

Юбилей Свердловской 
области – 90 лет со дня 
ее образования – мы отмечали 
в уходящем году. В разных 
населенных пунктах Среднего 
Урала есть очень известные 
музейные редкости, которые 
привлекают туда туристов 
со всей страны. Как сделать 
их более понятными 
и интересными для молодежи? 

Об этом задумались в Сверд-
ловском областном краеведче-
ском музее им. О.Е. Клера. И еще 
весной, к акции «Ночь музеев», 
специалисты действующего в 
нем Центра инновационных му-
зейных технологий подготови-
ли интересную выставку. Вот что 
рассказала о ней пресс-секретарь 
музея Татьяна Николаевна Задо-
рина:

– В этом году появилась идея 
объединить в один проект изо-
бразительное искусство, музеи и 
нейросеть. Были выбраны знаме-
нитые музейные экспонаты, па-
мятники зодчества и архитекту-
ры, расположенные в Екатерин-
бурге и Свердловской области. 

Например, для Музея природы 
Урала это Широкорогий олень, 
для музея-заповедника в Нижней 
Синячихе – это, естественно, де-
ревянное зодчество и роспись, в 
Нижнем Тагиле – «Старый Деми-
довский завод» под открытым не-
бом. Всего мы выбрали 12 симво-
лов, чтобы в дальнейшем эти кар-
тины можно было использовать 
для календаря. Идея состояла в 
том, чтобы с помощью нейросе-
ти эти символы заиграли по-но-
вому, мы хотели попробовать, ес-
ли можно так сказать, сделать ре-
мейк, увидеть их в современной 
версии. 

Но работа с нейросетью ока-
залась довольно непростой. Ког-
да специалисты попросили пре-
образовать Шигирского идо-
ла, самую древнюю деревянную 
скульптуру в мире, найденную 
в нашей области в конце XIX ве-
ка, нейросеть просто выдавала 
какую-то деревяшку с руками и 
ногами или инопланетянина с 
большими глазами. В этих рабо-
тах не было глубокого смысла, а 
работники музея хотели, чтобы 
на картинах образы артефактов 

были не только узнаваемы, но 
и несли определенную смысло-
вую нагрузку.  

И тогда они обратились за 
помощью. Молодая художница 
Дана Тимонина задавала образ 
нейросети, отправляла работни-
кам музея, но сначала тоже все 
вообще было не то, что они хоте-
ли. Постепенно удалось добить-
ся нужного эффекта, чтобы об-
разы были узнаваемые, глубо-
кие, интересные по картинке и 
содержанию. И в итоге получил-
ся интереснейший выставоч-
ный проект. 

Во время акции «Ночь музеев» 
нейровыставка «Музейные симво-
лы Свердловской области» была 
открыта в Музее истории и архео-
логии Урала на Ленина, 69/10. Из 
12 картин людям больше всего за-
помнился Шигирский идол, мно-
гие делали с этой картиной селфи, 
выставляли в пабликах, и фото на-
бирали тысячи просмотров. 

Беседовала  
Софья ОСОКИНА, 
гимназия №177, 
г. Екатеринбург Обработанное нейросетью и художником изображение Шигирского идола

Съемки фильма «Бажов. Одолженное время»
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На старт – 
с «Областной 
газетой»!
22 декабря на лыжной базе спортивно-оздоровительного комплекса 
Красноуфимска состоялись соревнования по лыжным гонкам 
на призы «Областной газеты». В нашем городе такие состязания 
проводят с 1997 года, и они уже успели стать доброй традицией 
красноуфимских лыжников.

Всего на старт вышли 136 участников, представляющих 
наш город, а также Арти, Ачит, Нижние Серги, Дружинино 
и другие территории Западного управленческого округа. 
Самому юному спортсмену – 7 лет, самому старшему – 78! 

Как отметил Владимир Иванович Чуканов, директор 
Детско-юношеской спортивной школы ГО Красноуфимск, 
все участники соревнований получили по их окончании 
памятные медали, выпущенные в честь 90-летия 
Свердловской области, и сертификаты, а победители и 
призеры – грамоты и годовую подписку на «Областную 
газету», а также сертификаты от спонсора гонки – магазина 
спортивной экипировки «Манарага».

Мы пообщались с Иваном Орловым, победителем на 
дистанции «3 километра, юноши 2009-2010 годов рождения».

– Я занимаюсь лыжами с 4 лет, в соревнованиях на призы 
«Областной газеты» участвую в третий раз. Рад, что смог 
показать свой максимальный результат и обойти около 20 
преследователей. Благодарю за качественную подготовку 
и веру в меня тренера Вадима Андреевича Краюхина, – 
поделился впечатлениями Иван.

Лыжная гонка на призы «Областной газеты» – 
возможность для жителей нашей области показать любовь к 
этому виду спорта, приверженность здоровому образу жизни. 
Желаем всем участникам новых спортивных достижений!

Дарья АТНАЛИНА,  
ученица 7 «б» 
класса  
МАОУ СШ №2  
ГО Красноуфимск

Юных хоккеистов 
ждут соревнования
Академия хоккея с мячом «Уральский 

Трубник» отметила первый день рождения

Свой первый день рождения 
первоуральская Академия 
хоккея с мячом «Уральский 
Трубник» отметила 8 декабря. 
За этот год в академии 
были собраны команды 
14 возрастов, в которых 
занимаются 450 детей 
и подростков. 

В начале января воспитан-
ники академии «Уральский 
Трубник» отправятся в Ниж-
ний Новгород для участия во 
Всероссийском турнире «Пле-
теный мяч». В преддверии важ-
ных соревнований  мы побыва-
ли на тренировке команды ре-
бят 2009 года рождения. 

С самого утра ребята из этой 
команды активно тренируют-
ся на льду стадиона «Ураль-
ский Трубник». Уже 22 декабря 
 команда начнет свое выступле-
ние на первенстве области в 
Краснотурьинске. 

– Это очень ответственные 
соревнования, так как победи-
тель этого турнира выходит на 
следующий год напрямую в зо-
нальные соревнования первен-
ства России, – объясняет спор-
тивный директор академии и 
по совместительству тренер ко-
манды 2009 года рождения Ан-
дрей Марковиченко.

При взгляде на слаженную 
работу игроков на тренировках 
может сложиться впечатление, 
что несмотря на важность гря-
дущих соревнований, никакого 
волнения у членов команды нет. 
И это неслучайно, соревнуются 

дети с самых ранних лет, так, на-
пример, на «Плетеный мяч» в ян-
варе отправятся целых восемь 
команд разных возрастов, не по-
едут на турнир только самые 
младшие хоккеисты. Попасть в 
академию ребенок может с четы-
рех лет; в отличие от многих дру-
гих спортивных школ, занятия 
здесь совершенно бесплатные. 

– Сейчас мы занимаемся на-
бором детей 2020 года рождения. 
По городу расклеены афиши, ро-
дители и дети могут обратить-
ся напрямую в академию к руко-
водству и тренерскому составу, 
прийти на стадион и записаться. 
Мы ведем и агитационную рабо-
ту практически во всех образо-
вательных учреждениях города,  
включая дошкольные, – расска-
зал Андрей Марковиченко. 

Попасть в академию могут 
и иногородние дети, для это-
го нужно пройти просмотр в 
 команду. Ребят, приехавших из 
других городов, академия пол-
ностью содержит. Городом, тре-
нировочным процессом и усло-
виями проживания они доволь-
ны. Впечатлениями поделился 
игрок команды 2009 года рожде-
ния Даниил Янчиков:

– В академию я приехал этим 
летом, к сборам. До этого я играл 
за «Волгу-Ульяновск». Клуб сни-
мает нам квартиру, всё отлично, 
хорошие условия. От игры в хок-
кей эмоции непередаваемые, 
очень приятно здесь играть, впе-
чатления классные. Город хоро-
ший, маленький, правда, но мне 
здесь всё нравится.  

Как объяснил спортивный 
директор академии, хоккей с 
мячом не только развивает фи-
зические качества у детей и 
подростков, но и воспитывает 
в них командный дух, ощуще-
ние причастности к большому 
проекту.

– Этот вид спорта полезен 
для здоровья, потому что заня-
тия проходят на свежем возду-
хе. Так как это командная игра, 
здесь воспитывается коллек-
тивизм, чувство локтя, под-
держки партнера. Плюс в этом 
виде спорта отражаются осо-
бенности русского характе-
ра – удаль, скорость, размаши-
стость, то, что любит русский 
человек. Для нас также очень 
важно, чтобы дети понима-
ли, что они являются частью 
большого проекта. Потому что 
хоккей с мячом очень популя-
рен в Свердловской области, 
он имеет огромные традиции 
в регионе, руководство акаде-
мии, руководство города, спон-
соры подходят к этому проек-
ту очень ответственно, – сказал 
Андрей Марковиченко.

Работа академии продол-
жится и на каникулах. Со 2 ян-
варя вернутся к тренировкам 
ребята, которые поедут в Ниж-
ний Новгород. И уже через день  
все команды академии возоб-
новят занятия.

Данил БОЯРСКИЙ, 
студент  
журфака УрФУ
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Иван Орлов занял первое место в лыжной гонке на призы «ОГ»

Тренировки команд академии 
проходят в ежедневном режиме
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«Ощущаем себя сильной,  
умной и сплоченной командой»
Председатель совета 
регионального отделения 
«Движения Первых» 
Свердловской области Ирина 
ГРИБАН – об итогах работы 
в 2024 году и планах на будущее.

– Ирина Владимировна, ка-
кое событие этого года для реги-
онального отделения «Движе-
ния Первых» стало самым запо-
минающимся?

– Интересных с практиче-
ской точки зрения событий бы-
ло немало. Но, пожалуй, выде-
лю из их ряда слет наших му-
ниципальных специалистов. 
Это был, скажем так, первый 
общий сбор «Первых» в регио-
не. Мы впервые увидели всю ко-
манду вместе, лично познако-
мились друг с другом, обменя-
лись опытом уже проделанной 
работы и наметили планы на 
будущее.  По итогам у нас с кол-
легами сформировалось чет-
кое понимание, что мы все – од-
на большая, сильная, умная ко-
манда единомышленников, ко-
торой по плечу самые большие 
и значимые дела.

– Какими проектами, дости-
жениями регионального отде-
ления «Движения Первых» вы 
особенно гордитесь?

– В нынешнем году, который 
указом Президента России Вла-
димира Путина был объявлен 
Годом семьи, самыми яркими 
стали проекты, связанные с се-
мейной тематикой. Это проект 
«Семейная команда», в рамках 
которого более 200 человек при-
няли участие в спортивных се-
мейных состязаниях на площад-
ке детского лагеря «Дружба». Ре-
гиональный форум семейных 
сообществ  «Родные-Любимые», 
который состоялся в сентябре 
и собрал самые активные, во-
влеченные в работу нашего дви-
жения семьи. И, конечно же, за-
помнился проект «Маршруты 
Первых», в котором мне удалось 
принять участие со своей семь-
ей. 200 человек, а это более 50 се-
мей из разных уголков нашей 
области, побывали в двухднев-
ном походе с ночевкой. Мы за-
бирались на скалы Чертова го-
родища, общались, играли, пе-
ли песни у костра и просто про-
водили время вместе, в живом 
общении, без Интернета и те-
лефонов. Это действительно 
добрый проект и уникальный 
опыт. Очень хочется, чтобы в 
следующем году его масштаби-
ровали и сделали традицион-
ной историей.

– А если рассматривать ухо-
дящий год в цифрах – каким он 
стал для «Первых»?

– Судите сами. В этом году 
мы зарегистрировали более 80 
тысяч уникальных участников 
проектов движения, то есть это 
те, кто принял участие в меро-
приятиях впервые. Всего «Дви-
жение Первых» в Свердловской 
области объединяет более 200 
тысяч участников – это учащи-
еся, педагоги, наставники, роди-
тели. В регионе созданы более 
1  200 первичных отделений. И 
это действительно очень мощ-
ное сообщество. Радует, что аб-
солютное большинство тех, 
кто хотя бы раз принял участие 
в проектах и мероприятиях 
«Первых», готов порекомендо-
вать своим знакомым, друзьям, 
близким вступить в наши ряды, 
включиться в наши активности.  
Думаю, такие показатели позво-
ляют оценивать работу сверд-
ловского регионального отделе-
ния на самом качественно высо-
ком уровне.

– То есть всё у вас хорошо?
– В целом да. Единственное, 

порой еще приходится слы-
шать сомнения в том, что дея-
тельность нашего движения на-

полнена какими-либо смысла-
ми: мол всё, что мы делаем – это 
развлекательные мероприятия, 
флешмобы. Удивляет, что в ос-
новном это идет от представите-
лей старшего поколения. То есть 
от тех, кому удалось побыть ок-
тябрятами, пионерами, комсо-
мольцами и кто уж точно дол-
жен понимать, что детей и под-
ростков сложно, да что там – не-
возможно зажечь лекциями и 
собраниями. Обязательно ну-
жен интерактив, с полной во-
влеченностью ребят, и конеч-
но же, личный пример неравно-
душного, заинтересованного от-
ношения взрослых к тому, что 
делаешь.  

Каждый из наших проек-
тов ориентирован на решение 
определенных задач, заложен-
ных в программе воспитатель-
ной работы «Движения Пер-
вых». У нас очень серьезная, важ-
ная миссия  – воспитание буду-
щих поколений через форми-
рование правильных мораль-
но-ценностных ориентиров. 
Для этого мы стараемся консо-
лидировать усилия самых раз-
ных структур – от органов го-
сударственной власти до обще-
ственных институтов – для соз-
дания единой системы воспи-

тательной работы и молодеж-
ной политики. Нам очень хоте-
лось бы, чтобы как можно боль-
ше людей понимали, чем мы за-
нимаемся, видели нашу работу. 
И здесь в том числе мы очень на-
деемся на сотрудничество с глав-
ным изданием региона – «Об-
ластной газетой».    

– Поговорим о ближайших 
планах. На каких главных на-
правлениях будет сосредоточе-
на работа движения в 2025 го-
ду? 

– Главное событие для нашей 
страны в наступающем году – это, 
безусловно, 80-летие Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Региональное отделение «Дви-
жения Первых» будет включено 
в реализацию связанных с этой 
датой проектов: как крупных фе-
деральных – таких как «Трудовая 
доблесть. Лица Победы», так и на-
ших региональных – например, 
«Наследники Победы».

Второе магистральное на-
правление – уже чисто наше.  
Федеральный Совет нашей ор-
ганизации выступил с инициа-
тивой объявить 2025 год Годом 
дружбы в «Движении Первых»  – 
и она поддержана. Будет много 
интересного. 

– Каких целей планирует 
достигнуть региональное отде-
ление «Движения Первых» в на-
ступающем году?

– Мы уже поговорили с ва-
ми о цифрах и озвучили неко-
торые данные. Мне бы хотелось, 
чтобы от количества мы перехо-
дили всё больше к качеству. Что-
бы каждый участник, школьник, 
студент, родитель, наставник, пе-
дагог, приходящий в «Движение 
Первых», участвовал в наших 
мероприятиях осознанно, пото-
му что ему это интересно, важ-
но, потому что это круто – быть в 
«Движении», потому что он раз-
деляет наши ценности и чувству-
ет, что именно с «Движением» 
его жизнь может стать ярче, ин-
тереснее и полноценнее. Навер-
ное, это и будет одной из основ-
ных целей.

Не менее важно для нас во-
влекать в работу не только детей 
и молодежь, которые активны 
сейчас и были активны до уча-
стия в «Первых», но и тех, кто по-
ка что еще не знает о «Движении» 
или знает мало. Например, детей 
из социально уязвимых катего-
рий, для которых «Движение» 
может открыть новые возмож-
ности и перспективы. 

СЛОВО  
ПЕРВЫХ
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Ровно через 15 месяцев после старта проекта «Областной 
газеты» для юных корреспондентов и начинающих журналистов 
Свердловской области «ОГ-ого!» мы запускаем еще один «пилот» – 
с «Движением Первых».
У «Первых» в нашем регионе – ого-го какая активная 
общественная, спортивная, культурная деятельность, и в наше 
«ОГ-ого!» им уже никак не уместиться. Поэтому мы решили дать им 
самим слово на наших страницах. Дать движению в Свердловской 
области «Слово Первых». 
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Сила в семье
Семейное сообщество «Движения Первых» – глазами участников
Важной площадкой 
для реализации и поддержки 
совместной созидательной 
деятельности в последнее 
время становится семейное 
сообщество «Движения 
Первых» как основа единения, 
сплочения и создания 
эффективных коммуникаций. 
В рамках сообщества родители 
вовлекаются в воспитательный 
процесс вместе с детьми, 
участвуют в проектах 
«Движения», поддерживают 
друг друга и делятся опытом. 
Таким образом они вносят свой 
вклад в развитие общества 
и всей страны, считает 
участник Регионального 
форума «Родители Первых» 
Александра ВОРОБЬЁВА.

«Реализация потенциа-
ла каждого человека, развитие 
его талантов, воспитание па-
триотичной и социально от-
ветственной личности возмож-
но только через формирова-
ние единой воспитательной сре-
ды, основанной на традицион-
ных, духовно-нравственных и 
 культурно-исторических ценно-
стях, фундаментом которых яв-
ляется институт семьи», – гово-
рится в майском указе Президен-
та России Владимира Путина. 

Поддерживая связь между по-

колениями, соблюдая семейные 
традиции, выстраивая довери-
тельные отношения и предостав-
ляя детям возможности для рас-
крытия их личностного потен-
циала, мы создаем прочную ос-
нову для их нравственного и ду-
ховного роста. Совместная дея-
тельность родителей и детей по-
зволяет и тем, и другим лучше уз-
нать друг друга, увидеть друг дру-
га в разных ситуациях и социаль-

ных ролях, что поможет взрос-
лым в понимании индивидуаль-
ных особенностей ребенка, а де-
тям – в формировании жизнен-
ных ценностных ориентиров, 
преодолении негативных по-
ступков и поведения. 

Соавторство детей и взрос-
лых – ключевой принцип работы 
Всероссийского сообщества де-
тей и молодежи «Движение Пер-
вых». Но роль родителей здесь 

видят не только вспомогатель-
ной, напротив – им готовы обе-
спечить всяческую и своевремен-
ную методическую поддержку.  
Об этом, в частности, шла речь на 
проведенном организацией ре-
гиональном форуме «Родители 
Первых», в котором мне довелось 
участвовать. Здесь поднимались 
важнейшие вопросы, касающие-
ся системы образования в Сверд-
ловской области: наличие и при-
менение современных методик 
обучения и программ развития 
учеников, взаимодействие шко-
лы с родителями, качество граж-
данско-патриотического воспи-
тания и мотивация детей. Выне-
сение таких тем в публичное по-
ле помогает построить конструк-
тивный диалог между родителя-
ми и представителями образова-
тельных учреждений, что, в свою 
очередь, поможет улучшить ка-
чество образования. 

Родительское сообщество 
активно работает и на мест-
ном уровне. Пример – наша се-
мья. Вместе с дочерью, Елизаве-
той Воробьёвой, мы создали про-
ект «Школа семейного волонтер-
ства «Сила в семье»», направлен-
ный на формирование семейно-
го сообщества на территории го-
рода Берёзовского. Мы полага-
ем, что прежде всего оно строит-
ся на идеологии семейной граж-

данской активности. Наш про-
ект получил грантовую поддерж-
ку от Федерального агентства по 
делам молодежи «Росмолодежь», 
реализация начнется с января 
2025 года.

В Берёзовском ежегодно про-
ходят муниципальные рожде-
ственские чтения. В этом году их 
сквозной темой станут семейные 
ценности. Мы готовим к чтени-
ям доклад о деятельности семей-
ного сообщества «Движения Пер-
вых», направленной на содей-
ствие успешному воспитанию 
детей.  Считаем, что оно строит-
ся прежде всего на терпении, по-
нимании и безусловной любви. 
Важно помнить, что дети – это 
не просто наши последователи, а 
уникальные личности со своими 
интересами и ценностями. Соз-
давая для них надежную и под-
держивающую среду, мы помо-
гаем им сформироваться нрав-
ственно зрелыми и полноцен-
ными членами общества. Имен-
но этим занимается семейное со-
общество «Движения Первых», 
где дети и родители совместно 
исследуют свои таланты, укре-
пляют семейные узы и вносят 
свой вклад в развитие общества 
и страны.

СЛОВО ПЕРВЫХ

«Родные-Любимые»: 
семейное сообщество самых активных
Объявление главой государства 
Года семьи стало ответом 
на запрос общества. Для россиян 
семья – это основополагающая 
ценность и важнейший 
социальный институт, 
а многопоколенческая связь 
на основе общих ценностей 
гарантирует стабильное 
и плодотворное развитие 
общества и всей страны 
в целом. Также крепкая 
семья – одна из основных 
ценностей «Движения Первых». 
Достаточно сказать, что здесь 
создано семейное сообщество.

Семейное сообщество «Дви-
жения Первых» «Родные-Лю-
бимые» создано по инициативе 
родителей участников «Движе-
ния Первых» и объединяет ты-
сячи семей по всей стране. Дея-
тельность сообщества основы-
вается на сотворчестве детей и 
взрослых, диалоге поколений. 
В 2024 году в мероприятиях со-
общества «Родные-Любимые» 
приняли участие более 300 ты-
сяч человек из всех регионов 
России.

В сентябре в Свердловской 
области состоялся первый регио-
нальный Форум «Родные-Люби-
мые». Семье Ковалёвых повезло 
пройти конкурсный отбор и вой-
ти в состав участников специаль-
ной программы. Вот что они рас-
сказывают о форуме.

«Для отбора нужно было вы-
полнить творческое задание по 
одной из номинаций #Создаем, 
#Творим, #Объединяем, мы вы-
брали номинацию #Объединя-
ем и в видеоролике рассказали о 
традициях нашей семьи и о со-
вместных увлечениях. 

День начался замечательно, 
светило солнце, и мы всей семьей 
отправились в природный парк 
«Радуга парк» в Екатеринбур-
ге, где нас встречали волонтеры. 
Программа мероприятия разде-
лилась на открытую, для всех же-

лающих и гостей форума, и за-
крытую для участников, прошед-
ших отбор.

На форуме были представле-
ны лекции и мастер-классы, на-
правленные на поддержку семей, 
развитие молодежной активно-
сти и участие в творческой жиз-
ни региона. Спикеры не только 
провели лекции, но и пообща-
лись с участниками форума в ре-
жиме диалога. 

Лекции были очень интерес-
ными и познавательными, мы 
узнали много нового. А за стена-

ми шатра веселый шум манил 
присоединиться к мастер-клас-
сам и играм на улице. Жаль, что 
форум ограничен по времени, 
ведь хотелось успеть и на лекции 
со спикерами, и на семейные ма-
стер-классы, так как идея фору-
ма в объединении семей общим 
делом, увлечением. Для малень-
ких участников больше подошли 
подвижные игры.

Было приятно увидеть на ме-
роприятии знакомых ребят и се-
мьи, с которыми мы вместе уже 
участвовали в мероприятиях 

«Движения Первых», педагогов, 
организаторов. Был организован 
замечательный концерт, талант-
ливые семьи показали свои твор-
ческие номера. 

Форум прошел в нашем реги-
оне впервые, и для будущих фо-
румов уже есть идеи: было бы 
здорово добавить общий танце-
вальный флешмоб, кулинарные 
мастер-классы, буккроссинг».

В реализации детских иници-
атив «Движению Первых» помо-
гают опытные наставники: учи-
теля, родители и активисты. При 
этом организация не только от-
крывает возможности развития 
и общения детей, но и вовлека-
ет в общественную деятельность 
их семьи. Ребята и их родите-
ли, а также бабушки-дедушки по 
всей России разрабатывают со-
вместные проекты, проводят до-
бровольческие акции, семейные 
пикники, путешествуют и учатся 
чему-то новому.

Семьи сообщества 
 «Родные-Любимые» объединя-
ют общие ценности, неравноду-
шие к проблемам других людей, 
а также активная жизненная по-
зиция и стремление качественно 
проводить время вместе.

Виктория КОВАЛЁВА,  
гимназия Новоуральска,
участница Форума  
«Родные-Любимые» 
«Движения Первых»
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«Испытания? Тоже карма»
Директор театра «Урал Опера Балет» Андрей Шишкин отмечает сегодня юбилей

Ирина КЛЕПИКОВА

С юбилеем многим придется 
поздравлять Андрея 
Геннадьевича заочно. Он 
далеко от Екатеринбурга. Это 
традиция многих последних 
лет: Новый год, Рождество 
и свой день рождения 
директор театра «Урал Опера 
Балет» Андрей ШИШКИН 
встречает с близкими 
людьми, покидает Урал, зная, 
что «океанский лайнер» театра 
уверенно преодолеет «девятый 
вал» Новогодья.

Для этого директор «Урал 
Опера Балет» Андрей Шишкин 
вот уже почти два десятилетия 
делает всё возможное. Заранее. 
А не в последний момент, как 
иные «эффективные менедже-
ры», которые за неделю до окон-
чания года, настегивая себя и под-
чиненных, стараются «доделать», 
«наверстать», «успеть». Это не ва-
риант Шишкина. И касается не 
только Нового года – всей жиз-
ни театра, в которой сегодня он и 
впрямь напоминает гигантский 
устойчивый корабль. Под новый, 
2025 год еще одна престижная 
награда – Национальная опер-
ная премия «Онегин». Это в при-
дачу к 26 «Золотым маскам». Га-
стролям театра на главных евро-
пейских сценах и в экзотических 
дальних странах уже, пардон, ни-
кто не удивляется. На «Щелкун-
чик», особенно под Новый год, 
не попадешь. А Рождественский 
концерт, которого зрители ждут 
как постановочного события, 
нынче состоится уже в 15-й раз.

Сейчас даже как-то неловко 
вспоминать, что Андрей Шиш-
кин возглавил театр, когда во 
время спектаклей на сцене по-
рой было больше людей, чем в 
зале. Сам он говорит, что никог-
да не забудет день 1 июля 2006 го-
да, когда его представляли кол-
лективу. Я – тоже. Даже со сторо-
ны было невыносимо смотреть, 
как на одного, нового человека 
обрушились все копившиеся го-
дами проблемы театра. Зарпла-
та? Репертуар? Жилье? Места в 
детсадах? Условия для репети-
ций? Редкостная непогода была 
не только на улице (плюс два с 
проливным дождем в июле!), но 
и в театре. «Варяга» встретили от-
нюдь не с распростертыми объя-
тиями. А критики не упускали ни 
единой возможности публично 
добивать «нового» за малейший 
неуспех. В ту пору в интервью с 
Андреем Геннадьевичем задала 
ему простой-сложный вопрос: в 
этих условиях тотального непри-
ятия-отторжения не было жела-
ния бросить всё здесь и вернуть-
ся в Уфу, где уже были руководя-
щие должности в театрах и даже 
в министерстве культуры и наци-
ональной политики БАССР. 

Нет, он назад не смотрел. А 
про «неуспехи» тут, не делая даже 
попытки дать отповедь оппонен-
там, искренне ответил: «Значит, 
еще плохо работаем». 

Годы спустя на сцене Екате-
ринбургского оперного состо-

ялось первое в России явление 
оперы Филипа Гласса «Сатьягра-
ха», герой которой – Махатма 

Ганди, индийский философ, сто-
ронник мирных перемен – был 
в новинку для уральских зрите-
лей (как сама музыка композито-
ра-минималиста и публицисти-
ческий формат постановки), но 
объяснял, мне кажется, главное в 
самом Андрее Геннадьевиче. Если 
коротко: «непротивление злу на-
силием», следование своему пу-
ти. Подробнее он ответил в том 
же интервью:

– Верю, что всё предопределе-
но. Всё подчинено закону кармы. 
Каждому человеку дается шанс, и 
каждый либо принимает вызов, 
идет навстречу, либо отступа-
ет. Постоянный экзамен. Но слу-
чайностей не бывает. И ко всему, 
что происходит с тобой, надо от-
носиться философски. Прохож-
дение трудностей, приобретение 
опыта – смысл жизни…

Трудностей ему хватало. А 
вот Театр был, видимо, предо-
пределен в его жизни. Даже ког-
да болезненный, ревматиче-
ский мальчик заканчивал чет-
вертый-шестой классы экстер-
ном (какой уж тут театр с его пу-
бличностью?!), он зачитывал-
ся античной литературой, слу-
шал пластинки с записями худо-
жественного чтения и сознавал, 
как много выражает человече-
ский голос. Даже когда мама ска-
зала: закончи авиационный, по-
лучи военный билет, потом иди 
куда хочешь – он так и сделал, но 
со знанием экономики оборон-
ного предприятия пришел по-
том все-таки в театр. На спор за 
ночь мог сделать бухгалтерский 
баланс, а остальное время… зани-
мался театральным менеджмен-
том. Тогда еще и слова-то этого не 

знали, а он с единомышленни-
ками дневал и ночевал в театре, 
принимая решения: куда дви-
гаться, что включить в репертуар, 
куда на гастроли? 

Всё это пригодилось ему и 
в Екатеринбурге, включая лич-
ностную упертость и увлечен-
ность… рок-музыкой. Риск-
ну предположить, Андрей Ген-
надьевич и сегодня прослуши-
вает на ночь три-четыре рок- 
или джаз-концерта, к чему при-
вык с юности. Рок-мышление  – 
стиль жизни. В юности, на ка-
ком-то этапе, он мог легко соста-
вить рок-энциклопедию: распи-
сать группы, составы, альбомы – 
по памяти. Сейчас, полагаю, это 
мотивирует его в нестандартном 
отношении к репертуару театра 
и административном карт-блан-
ше режиссерам, хореографам, 
дирижерам на оригинальные по-
становки. Так появились на Урале 
не только «Сатьяграха», но также 
оперы «Граф Ори», «Пассажир-
ка», «Греческие пассионы», бале-
ты «L.A.D.», «Приказ короля». На 
афишах иных премьер – знако-
вая приписка «Впервые в Рос-
сии». А о каких-то постановках, 
да, спорят. Даже в самом театре. 

В этом году, на презентации 
очередных «Золотых масок» кол-
лективу, Андрей Геннадьевич 
признался: когда шла работа над 
оперой «Три сестры» венгерско-
го композитора Этвёша, из-за 
сложности музыки и постановки 
труппа в какой-то момент жест-
ко спросила у него, директора: 
зачем это надо театру и будет ли 
интересно зрителям? Он повто-
рил то, в чем убежден уже мно-
гие годы: поставить классическо-
го «Евгения Онегина» – оно, ко-
нечно, без рисков для кассы теа-
тра, еще и классы будут автобуса-

ми подвозить – смотреть «школь-
ную программу», но в «Урал Опе-
ра Балет» должно быть удачное 
сочетание традиционного репер-
туара и радикальных спектаклей, 
определяющих лицо театра. Это 
программа-минимум. Макси-
мум? «Каждый спектакль должен 
отличать наш театр от других». 

В этом своем кредо дирек-
тор «Урал Опера Балет» – человек 
упертый. И верный карме. Кар-
ма – «его» слово. Индия – «его» 
колоссальный интерес. Он был 
там полтора десятка раз. Может, 
уже больше. Любит их певучий 
язык. Ценит доблестных, краси-
вых, с характером индусов, мно-
гие из которых имеют античные 
корни. Был во всех знаковых ме-
стах Индии, пешком прошел по 
их храмам. Читал. Расспраши-
вал. Слушать его сегодня о вос-
точной философии – отдельное 
удовольствие и даже… корректи-
ровка собственного внутреннего 
настроя. Андрей же Геннадьевич 
убежден: судьба привела его сю-
да, открыла мир «Бхагавад-Гиты» 
с ее святостью и мудростью отно-
шения к жизни. Это ведет его и в 
профессии.

Очевидным следствием ин-
тереса к Индии стала уральская 
«Сатьяграха» на санскрите. Не-
очевидным, следствием отложен-
ного действия – создание коллек-
тива, который сегодня удивляет 
от премьеры к премьере. 18 лет 
назад, при вступлении на долж-
ность директора, когда Урал от-
хлестал его ненастьем на улице 
и неприятием в самом театре, на-
до было очень верить (знать!), что 
когда-то будет и по-другому. На-
до было собрать балетную труп-
пу. Восстановить ушедший де-
монстративно хор. Консолидиро-
вать коллектив, подчинив его не 
идее денег, а – творчеству. Запол-
нить зрительный зал. Начать ра-
ботать с мастерами европейско-
го уровня, которые прежде не зна-
ли, где это – Екатеринбург, а се-
годня считают за честь осущест-
влять на сцене «Урал Опера Ба-
лет» свои постановки. И Андрей 
Шишкин общается с ними на рав-
ных, не просто как администра-
тор, а профессионал, понимаю-
щий все тонкости элитарного 
 балетно-оперного искусства.

По словам Андрея Геннадье-
вича, «это как при езде на вело-
сипеде – произошло переключе-
ние скоростей. Мы даже не сразу 
заметили перемены в себе, но те-
атр реально начал меняться. Воз-
ник другой уровень. Количество 
перешло в качество. В 1980-е те-
атр называли «уральским фено-
меном», он был креативным, но-
ваторским. Мы возвращаем теа-
тру его реноме». 

На всех громких премьерах 
Андрей Геннадьевич так молча-
лив и незаметен, словно и не ди-
ректор в этом театральном до-
ме. Однажды на вопрос об этом, 
по привычке – вскользь улыбнув-
шись, вспомнил пословицу: «Хо-
роший начальник тот, подчинен-
ные которого только догадывают-
ся о его существовании».

В рамках 
нацпроекта 
«Культура» 
в регионе 
открываются 
еще два новых 
кинозала 

В этом году Фонд кино 
объявил результаты 11-го 
конкурса по поддержке 
кинотеатров в малых 
и средних городах – 
с населением до 500 тысяч 
жителей. Отбор реализован 
в рамках национального 
проекта «Культура». Среди 
93 победителей оказались 
два учреждения культуры 
Свердловской области: 
Курьинский центр досуга 
и народного творчества 
и Николо-Павловский центр 
культуры.

В Николо-Павловском 
центре культуры 
(Горноуральский ГО, село 
Николо-Павловское) 
открытие кинозала «Патриот» 
состоится сегодня, 25 декабря. 
В Курьинском центре досуга 
и народного творчества 
(Сухоложский район, село 
Курьи) первый сеанс состоится 
завтра, 26 декабря. 

 Оба кинозала рассчитаны 
на 120 мест. Сумма средств, 
выделенных государством 
на поддержку каждого из 
них – 9 миллионов рублей. 
Средства пошли на новейшее 
цифровое оборудование: 
мощный кинопроектор, 
звуковой процессор, 
акустическую систему, 
широкоформатный экран 
с системой 3D, современную 
систему продажи билетов. 
Также на выделенные 
средства приобретено 
оборудование для 
тифлокомментирования и 
субтитрирования, рекламные 
панели и кресла.

В Свердловском 
областном фильмофонде 
уточняют, что в период 
с 2015 по 2023 год в нашем 
регионе модернизированы 
и открыты 38 кинозалов в 32 
муниципальных образованиях. 
Теперь новых кинозалов 
уже 40, в 34 муниципальных 
образованиях.

Отметим, что 
Свердловская область – одна 
из лидеров по количеству 
открываемых кинозалов. 
Такой результат стал 
возможен благодаря работе 
регионального министерства 
культуры и Свердловского 
областного фильмофонда 
по подготовке заявок в Фонд 
кино.

Наталья ШАДРИНА 
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Нурия ДЬЯЧКОВА 

В Екатеринбургском театре 
юного зрителя состоялась 
премьера спектакля «Иван-
царевич и Серый Волк». 
Постановка создана по пьесе 
уральского драматурга, 
заслуженного артиста 
России Ильи СКВОРЦОВА, 
в качестве режиссера выступил 
Владимир ИВАНСКИХ. 

– В 2025 году нашему театру 
исполняется 95 лет, и мы подго-
товили специальную новогод-
нюю юбилейную программу. 
В период с 20 декабря по 8 янва-
ря на большой и малой сценах 
театра пройдут показы более 
90 спектаклей. Пьеса для «Ива-
на-царевича...» была специаль-
но написана драматургом наше-
го театра Ильей Скворцовым. 
Эта постановка – один из ново-
годних подарков зрителям. Так-
же мы покажем «Чучунин новый 
год», последний раз спектакль 
игрался три года назад, но мы 
получили огромное количество 
отзывов от зрителей с прось-
бой вернуть его на сцену, – отме-
тил директор Екатеринбургского 
ТЮЗа Сергей Радченко.

Сюжет спектакля «Иван-ца-
ревич и Серый волк» повеству-
ет о приключениях главного ге-
роя и его братьев в заповедном 
лесу. Посреди зимы в царстве Бе-
рендея случается невиданное чу-
до – на дереве выросло яблоко. 
Сторожить его остаются Иван, 
Епифан и Кузьма. Старший за-
сыпает, средний своевольно от-
влекается на свои заботы, и толь-
ко младший бережно исполняет 
наказ отца. Внезапно откуда ни 
возьмись появляется Жар-птица, 
которая по воле злой силы долж-
на забрать яблоко... А братья от-
правятся его искать, встречая на 
пути болотных Кикимор, Серо-
го Волка и Бабу Ягу. Сцены спек-
такля разворачиваются на фоне 

захватывающих морозных пей-
зажей, волшебство на сцене со-
здавали художники театра Ника 
Брагина и Нина Рогозина.

Одним из ключевых испыта-
ний для героев становится про-
верка на верность семье и сво-
им ценностям. Баба Яга, чтобы 
поссорить братьев, наговаривает 
им гадости друг о друге. На глазах 
у зрителей Иван, Епифан и Кузь-
ма, сплотившись, преодолевают 
козни старой колдуньи и в фи-
нале, конечно, остаются на сто-
роне добра. 

– Я люблю такие сказки – 
простые, человеческие, когда 
нет лишних наворотов. Про-
стые взаимоотношения, потря-
сающее оформление, чудес-
ные костюмы. Мне кажется, что 
детям очень понравится спек-
такль, зритель действительно 
окунется в волшебный мир, где 
добро побеждает зло, но не на-

казывает его, где семейные узы 
крепче любого колдовства, а ис-
тинная любовь «окрыляет» да-
же волков, – отметила народная 
артистка России, исполнитель-
ница роли Кикиморы Любовь 
Ворожцова.

Кстати, еще одна фиш-
ка – действие разворачивает-
ся не  только на сцене. Путь до 
злачного царства Бабы Яги и 
в заповедный лес лежит пря-
мо через зрительский зал. И на 
этом интерактивная часть не за-
канчивается. Поздравить детей 
с наступающим Новым годом в 
финале спектакля обязательно 
выйдут Дедушка Мороз со Сне-
гурочкой, которые вместе с дру-
гими героями споют и станцу-
ют, приглашая маленьких зри-
телей повторять движения вме-
сте с ними. 

Царь Берендей с пером Жар-птицы, укравшей заветное яблочко

На чемпионате России оценки ожидают Вероника Яметова и ее тренеры – 
Елена Левковец и Владимир Гнилозубов. Желаем свердловской команде 
успехов на дальнейших турнирах
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Уральской молнии  
не хватило заряда 
В Омске на новой ледовой «G-Drive Арене» завершился 
чемпионат России по фигурному катанию. Этот сибирский 
город впервые принимал соревнования такого уровня 
и организовал их с блеском. Спортсмены, в свою очередь, тоже 
выложились на полную мощность, порадовав переполненные 
трибуны и миллионную армию телезрителей. Что касается 
свердловчан, то наши надежды вот уже несколько сезонов 
связаны с выступлениями талантливейшей Вероники ЯМЕТОВОЙ. 
Но в Сибири уральской молнии будто чуть-чуть не хватило 
заряда, чтобы побороться за самые высокие места. 

Женское одиночное катание в нашей стране уже порядка десяти 
лет приковывает к себе внимание ценителей «фигурки»: конкуренция 
в этом виде настолько серьезная, что на мировые турниры мы 
бы легко могли отправить хоть три состава, поскольку любая 
фигуристка из ТОП-10 навязала бы борьбу за награды иностранным 
спортсменкам. Но наши девушки пока борются между собой, 
а медалей, как известно, всего три. 

Свердловчанка Вероника Яметова подошла к ЧР с двумя 
серебряными наградами Гран-при, отличной формой и эффектными 
программами. Но все понимали – даже этого может быть недостаточно, 
в такой жесточайшей конкуренции нельзя было допускать не то 
что ошибки, а помарки. И у Вероники помарки оказалось всего 
две: в короткой и произвольной программах, причем, в одном и 
том же месте – на втором прыжке злополучного каскада тройной 
лутц – тройной тулуп. После прокатов свердловчанка рассказала: 
«Совершенно не ожидала такой ситуации, потому что на тренировках 
элемент получался отлично. Всему виной нервы и ответственность». 
Как итог – седьмое место. Но вся десятка у девушек – великолепная, 
оказаться в такой компании уж точно не зазорно. Это и прекрасные две 
Софьи (Муравьёва и Акатьева – 4-е и 5-е места соответственно), яркая 
Анна Фролова (6-е), после Вероники – Гущина, Важнова, Синицына – 
сильные, перспективные. 

Пьедестал заняли фигуристки, у которых в арсенале есть элементы 
ультра-си: Аделия Петросян (золото), Дарья Садкова (серебро), 
Алина Горбачёва (бронза). Хотя Дарье и Алине этот чемпионат тоже 
дался нелегко: были слезы, срывы, опять же нервы, чего только стоит 
странное падение Садковой у бортика, что называется, на ровном 
месте. Но за счет сложнейшего контента – с четверными прыжками 
и трикселями – эти девушки сегодня заслуженно выше конкуренток. 

Впереди еще несколько важных турниров, так что нашей 
Веронике расслабляться некогда, важно сделать выводы, выдохнуть 
и продолжать сезон так, как она умеет – на весь свой огромный заряд. 

Что касается танцев на льду, то в этом виде чемпионами России 
стали Александра Степанова и Иван Букин. Дуэт Софья Тютюнина/

Матвей Грачёв (партнер – уроженец Свердловской области), 
к сожалению, снялся с произвольной программы из-за проблем 
со спиной у Матвея. 

В соревновании спортивных пар в третий раз чемпионами 
страны стали Анастасия Мишина и Александр Галлямов. Партнер, 
напомним, начинал карьеру в Екатеринбурге, в спортивной школе 
«Юность». В столице Урала у Александра живут близкие родственники, 
которых мы поздравляем с такой красивой и безоговорочной 
победой уральского спортсмена. 

Наталья ШАДРИНА 

Не срывайте яблоко. 
И в лес не ходите

В Екатеринбургском 
ТЮЗе представили 
один из подарков  
к Новому году 
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В производстве Чкаловского районного суда г. Екате-
ринбурга находится дело № 2–8981/2024 по исковому 
заявлению Яковлевой Елены Владиславовны, подан-
ному в защиту интересов группы лиц – собственников 
жилых домов и земельных участков, расположенных в 
Коттеджном Поселке «Улесье» в с. Горный Щит г. Екате-
ринбурга (кадастровый квартал 66:41:0513055).

На момент обращения в суд к исковому заявлению 
присоединились 156 собственников жилых домов и 
земельных участков, расположенных в Коттеджном 
Поселке «Улесье» в с. Горный Щит г. Екатеринбурга 
(кадастровый квартал 66:41:0513055).

В порядке, установленном пунктом 6 статьи 244.20, 
пунктами 3, 5 статьи 244.26 Гражданского процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации, Яковлева Е.В. пред-
лагает собственникам жилых домов и земельных участ-
ков, расположенных в Коттеджном Поселке «Улесье» в 
с. Горный Щит г. Екатеринбурга (кадастровый квартал 
66:41:0513055), присоединиться к требованию о защите 
прав и законных интересов группы лиц.

В соответствии с пунктом 5 статьи 244.20 Граждан-
ского процессуального кодекса Российской Федерации 
Яковлева Е.В. сообщает следующую информацию:

Наименование ответчиков:
1. ИП Шукайло Анатолий Викторович, ОГРНИП 

311667123400047 ИНН 667110498604,
г. Екатеринбург, ул. Большакова, 25-134.
2. Кабетова Ирина Ильинична, ИНН 667114012705,
г. Екатеринбург, ул. Фурманова, 35 кв. 99.
3 .  Д у б о в к и н  А л е к с а н д р  Ге н н а д ь е в и ч , 

ИНН 666102775958,
г. Екатеринбург, ул. Большакова, д. 153а, кв. 37.
4. ООО   «Управляющая компания Улесье» 

ИНН 6671053428,  ОГРН 1169658099654, 

г. Екатеринбург, ул. Николая Островского, 4а – 503.
Наименование лица, обратившегося в защиту прав и 

законных интересов группы лиц и которое ведет дело в 
интересах группы лиц, – Яковлева Елена Владиславовна.  

Телефон профессионального представителя 
Адвоката Нечаевой Екатерины Александровны, 
№66/2402 в Реестре адвокатов Свердловской области, 
тел.   8-912-228-29-29, adv9122882929@gmail.com.

Требование группы лиц: 
1. Обязать ответчика ИП Шукайло А.В. в десяти-

дневный срок с момента вступления в законную силу 
Решения суда устранить препятствия, нарушающие 
беспрепятственный проход и проезд коллективным 
истцам на принадлежащие им земельные участки 
через земельный участок, принадлежащий на праве 
собственности ИП Шукайло А.В., с кадастровым но-
мером 66:41:0513055:342,   а именно   демонтировать 
въездные ворота, установленные на земельном участке 
с кадастровым номером 66:41:0513055:342.

С целью своевременного исполнения ответчиком 
Шукайло А.В. судебного акта взыскивать с ответчика 
ИП Шукайло А.В.  судебную неустойку за каждый день 
неисполнения обязанности по демонтажу ворот – сум-
му в размере 5 000 рублей. 

2. Обязать ответчиков Индивидуального пред-
принимателя Шукайло А.В.,  гр. Кабетову И.И., 
Дубовкина А.Г., ООО УК «Улесье» не чинить   пре-
пятствия к доступу на земельные участки и жилые 
дома, принадлежащие коллективным истцам, путем 
установления каких бы то ни было ограждающих 
конструкций (шлагбаумов, ворот ) или препятству-
ющих такому проходу или проезду каких бы то ни 
было препятствий  в отношении земельных участ-

ков с кадастровыми номерами 66:41:0513055:342, 
6 6 : 4 1 : 0 5 1 3 0 5 5 : 4 3 2 ,  6 6 : 4 1 : 0 5 1 3 0 5 5 : 8 3 8 , 
66:41:0513055:490 66:41:0513055:696 без получе-
ния предварительного согласия, принятого общим 
собранием членов ТСН «Горные ключи» либо иной 
организации, избранной общим собранием соб-
ственников жилых домов и земельных участков, 
расположенных в Коттеджном Поселке «Улесье» в 
с. Горный Щит г. Екатеринбурга (кадастровый квар-
тал 66:41:0513055), либо общим собранием всех 
собственников жилых домов и земельных участков 
в коттеджном поселке «Улесье».

Наименование суда, в производстве которого нахо-
дится дело: Чкаловский районный суд г. Екатеринбурга, 
адрес: 620130, г. Екатеринбург, ул. Авиационная, 65а, 
тел. 8 (343) 269-10-76.

Срок, который установлен судом и в течение ко-
торого иные лица, являющиеся членами группы лиц, 
могут присоединиться к требованию о защите их прав 
и законных интересов, рассматриваемому судом, путем 
направления заявления о присоединении к данному 
требованию лицу, которое ведет дело в интересах груп-
пы лиц, и (или) в суд: согласно пункта 6 статьи 244.20 
Гражданского процессуального кодекса Российской 
Федерации присоединение к требованию о защите 
прав и законных интересов группы лиц возможно до 
перехода суда к судебным прениям.

Присоединение к требованию о защите прав и 
законных интересов группы лиц возможно путем 
направления в адрес Яковлевой Е.В., г. Екатеринбург, 
ул. Советская, 7\3-1, либо непосредственно в Чкалов-
ский районный суд г. Екатеринбурга заявления о при-
соединении к исковому требованию.
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Праздник спорта, дружбы и инклюзии
В столице Урала состоялся необычный футбольный фестиваль

Данил ПАЛИВОДА

В екатеринбургском 
футбольном манеже 
«Урал» состоялся 
необычный футбольный 
турнир, организованный 
Федерацией футбола лиц 
с заболеванием церебральным 
параличом Свердловской 
области. Новогодний 
инклюзивный спортивный 
фестиваль объединил 
более 300 спортсменов 
с ограниченными 
возможностями здоровья.

– Наш фестиваль – не стан-
дартное соревнование, а насто-
ящий праздник спорта, друж-
бы и  инклюзии. Это масштаб-
ное мероприятие объединило 
людей самых разных возрастов 
и способностей, – отметил пре-
зидент ФФЦПСО Иван Федюкин.

Фестиваль включил в себя 
сразу несколько спортивных со-
бытий. Так, в рамках меропри-
ятия состоялись матчи треть-
его тура Детской адаптивной 
футбольной лиги – уникально-
го проекта, который объединя-

ет детей с особенностями разви-
тия. В них приняли участие ко-
манды из Екатеринбурга, Качка-
нара, Богдановича, Верхней Си-
нячихи и Ирбита. Также зрители, 

которых на трибунах манежа бы-
ло большое количество, смогли 
увидеть встречи в рамках инклю-
зивного турнира «Лига-ЕКБ» сре-
ди любительских команд.

Отдельно стоит выделить 
два матча – встречу друзей Фе-
дерации футбола ЦП, в кото-
рой участвовали Ветераны ФК 
«Уралмаш» и звезды уральско-

го футбола (девушки, футболи-
сты ЦП, юные таланты), а также 
матч среди детей с синдромом 
Дауна между командами ДАФЛ 
«Уралмаш» и «Юнион».

На полях манежа «Урал» со-
стоялся и уникальный матч в 
формате «Имплант-футбол», в 
котором приняли участие лю-
ди, пережившие пересадку орга-
нов. Ну, а украшением фестива-
ля стал самый милый вид про-
граммы – посвящение юных 
футболистов адаптивной ко-
манды «Уралмаш», которые де-
лают первые шаги в мире спор-
та. Организаторы надеются, что 
это станет доброй традицией 
новогоднего турнира.

Отметим, что Федерация 
футбола лиц с заболеванием це-
ребральным параличом Сверд-
ловской области с 2019 года за-
нимается в Свердловской об-
ласти развитием адаптивного 
спорта, в частности футбола лиц 
с заболеванием церебральным 
параличом (ЦП). Филиалы фе-
дерации открыты в Богданови-
че, Качканаре, Сысерти, Березов-
ском, Верхней Синячихе.

Матчи фестиваля получились яркими и зрелищными
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среда,  
25 декабря / 2024 1ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание на 2-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 2ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание. Начало на 1-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 3ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 4ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 5ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение на 6-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 6ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 5-й стр.).

(Окончание на 7-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 7ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание. Начало на 5–6-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 8ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 9ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 10ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение на 11-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 11ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10-й стр.).

(Продолжение на 12-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 12ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–11-й стр.).

(Продолжение на 13-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 13ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–12-й стр.).

(Продолжение на 14-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 14ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–13-й стр.).

(Продолжение на 15-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 15ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–14-й стр.).

(Продолжение на 16-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 16ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–15-й стр.).

(Продолжение на 17-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 17ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–16-й стр.).

(Продолжение на 18-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 18ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–17-й стр.).

(Продолжение на 19-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 19ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–18-й стр.).

(Продолжение на 20-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 20ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–19-й стр.).

(Продолжение на 21-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 21ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–20-й стр.).

(Продолжение на 22-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 22ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–21-й стр.).

(Продолжение на 23-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 23ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–22-й стр.).

(Продолжение на 24-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 24ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–23-й стр.).

(Продолжение на 25-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 25ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–24-й стр.).

(Продолжение на 26-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 26ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–25-й стр.).

(Продолжение на 27-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 27ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–26-й стр.).

(Продолжение на 28-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 28ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–27-й стр.).

(Продолжение на 29-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 29ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–28-й стр.).

(Продолжение на 30-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 30ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–29-й стр.).

(Продолжение на 31-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 31ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–30-й стр.).

(Продолжение на 32-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 32ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–31-й стр.).

(Продолжение на 33-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 33ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение на 34-й стр.).

(Продолжение. Начало на 10–32-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 34ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–33-й стр.).

(Продолжение на 35-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 35ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение на 36-й стр.).

(Продолжение. Начало на 10–34-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 36ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 10–35-й стр.).

(Окончание на 37-й стр.).



среда,  
25 декабря / 2024 37ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание на 38-й стр.).

(Окончание. Начало на 10–36-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 38ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание. Начало на 37-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 39ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 40ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 41ДОКУМЕНТЫ 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 42ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание на 43-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 43ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание на 44-й стр.).

(Окончание. Начало на 42-й стр.).

Законодательное Собрание приняло, Губернатор обнародует следующий закон.  
Всем надлежит соблюдать и исполнять его как закон Свердловской области. 



среда,  
25 декабря / 2024 44ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание. Начало на 43-й стр.).


